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開會詞  

 

 主席表示，第二十六屆消防處公眾聯絡小組第二次會議因受聚眾活動

影響而延至是日舉行。他歡迎各小組成員抽空出席是次會議，互相交流。  

 

 

2 .  通過上次會議記錄  

 

2 . 1  由於沒有收到任何修訂建議，上次會議記錄獲得通過。  

  

 

續議事項  

 

3 .  消防處公眾聯絡小組的活動  

 

3 . 1  主 席 請 鄧 榮 華 先 生 匯 報 消 防 處 過 去 數 月 曾 安 排 小 組 成 員 出 席 的 活

動，詳情如下：  

 

➢  消防處第 18 7屆結業會操  （ 20 19年 9月 1 9日）  

➢  2 0 19年度跨部門山火暨攀山拯救演習  （ 20 19年 9月 2 5日）   

➢  消防及救護學院開放日  （ 20 19年 10月 6日）  

➢  2 0 19葛量洪號滅火輪展覽館同樂日  （ 20 19年 10月 27日）  

➢  慎用救護服務巡迴展覽  （ 20 19年 11月 2日）  

 

小組成員陳靖宇先生表示，他參與了 20 1 9 年 1 0 月 27 日舉行的葛量

洪號滅火輪展覽館同樂日，覺得這項活動很有教育意義，又深受市民

歡迎，建議每年舉辦兩次，並在星期六、日開放這艘滅火輪予公眾參

觀。主席回應說，由於這艘滅火輪深具歷史意義，故消防處已將之交

予康樂及文化事務署（康文署）管理，並由該署建設葛量洪號滅火輪

展覽館。據他了解，展覽館開放予市民參觀，展出消防文物，以增進

市民對香港海上救援工作的認識。處方會了解參觀安排，適當考慮陳

先生的建議。  

 

［會後補註：葛量洪號滅火輪展覽館逢星期一、三至日開放予市民參

觀，其中星期六下午 2 時 30 分及 4 時提供特備粵語導賞服務，由駐

船退休消防員講解，與參加者分享昔日駐船工作的點滴，過程約一小
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時，而星期日及公眾假期則提供一般粵語導賞服務，團體亦可申請免

費導賞服務。至於 20 1 9 葛量洪號滅火輪展覽館同樂日，則由康文署

與消防處合辦，節目包括滅火輪噴水表演、參觀駕駛室及火警調查犬

表演等，涉及兩個部門超過一百名義工協助籌備。經檢視人手資源

後，本處認為應維持現時每年舉辦一次同樂日的安排。。］  

 

 

＜參觀機場貨運大廈＞  

3 . 2  小組成員夏長才先生於會議前以書面表示，機場貨運大廈設有高架貯

存倉庫（ Hi gh  Bay W areho us e）及特別設計的自動灑水系統（ In - R ack  

S pr in k l e r s），查詢處方能否安排小組成員參觀機場貨運大廈。主席

感謝夏先生的建議，表示曾就建議向赤鱲角國泰航空貨運站查詢，但

對方認為該處位於機場禁區範圍內，加上常有大型車輛進出，如安排

公眾人士參觀，或會影響貨運站運作，亦對工作人員構成不便。有鑑

於此，處方不建議安排小組成員前往參觀。如小組成員欲參觀其他具

特色的消防設施，歡迎隨時提出，處方會盡量安排。  

 

 

  <消防及救護學院開放日 > 

3 . 3  小組成員廖榮康先生於會議前以書面表示，每年消防及救護學院開放

日（開放日）都吸引大量市民到消防局或救護站排隊領取入場券。他

希望處方能改善派發入場券的安排，如能在星期日上午九時開始派

發，會較為理想。他亦建議處方在每年年初及年底舉辦共兩次開放

日，滿足公眾需求。廖先生續稱，他今年參觀了開放日的活動，覺得

演練環節十分精彩，但當日沒有安排任何與模擬飛機、機場消防車及

模擬列車有關的示範或操練。他希望學院能增加不同事故場景的救援

演練及示範環節，讓市民更了解前線人員的工作。主席表示，處方會

積極研究廖先生對入場券的派發安排和開放日節目內容的建議，並考

慮優化有關安排。至於增加開放日次數的建議，主席表示，部門每次

舉辦開放日均須調動行動組前線人員到學院籌備參觀和演習工作，如

再增加開放日的次數，恐會影響前線服務，因此開放日暫時維持每年

一次。他感謝廖先生的寶貴意見及對部門活動的支持，並承諾會繼續

改善開放日的安排。  
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＜長沙灣消防局開放日＞  

3 . 4  小組成員廖榮康先生於會議前以書面表示曾參加長沙灣消防局開放

日，發現該局與其他消防局的開放日時間安排不同。以 8 月 1 2 日的

開放日為例，長沙灣消防局只在下午 3 時 3 0 分至 5 時 3 0 分開放，時

間太短，希望可以延長。鄧榮華先生感謝廖先生的意見，表示長沙灣

消防局開放日及防火嘉年華活動於當日下午 1 時至 5 時 3 0 分分別在

長沙灣消防局及長沙灣遊樂場舉行，由於長沙灣消防局面積不大，處

方遂安排於下午 1 時在附近進行滅火救援示範及在長沙灣遊樂場舉

辦防火嘉年華，於下午 3 時 3 0 分至 5 時 30 分始開放長沙灣消防局予

公眾人士參觀。  

 

 

＜消防處紀念日＞  

3 . 5  小組成員關鎮光先生於會議前以書面表示，早前閱報得悉消防處處長

出席消防處紀念日，詢問這項活動的性質，以及處方會否考慮邀請小

組成員出席下次紀念日。主席表示，消防處紀念日已是第三年舉行，

目的是藉着莊嚴的內部紀念儀式，讓部門各總區、職系工會和退休人

員互助會的代表，以及退休同僚和親屬，一起追悼過去為履行「救災

扶危，為民解困」這個神聖使命而英勇殉職的同袍，以及向他們致以

敬意並寄予哀思。由於紀念日是內部活動，現階段未有計劃邀請公眾

人士參與。  

 

 

＜消防處結業會操＞  

3 . 6  小組成員楊麗雲女士建議處方安排小組成員在結業會操完結後拍攝

團體照，以作紀念。主席表示建議可行，秘書處會於會議後作出安排。 

 

［會後補註：消防處第 1 88 屆結業會操在 2 019 年 1 2 月 13 日舉行，

當日出席的小組成員獲安排於結業會操完結後在消防及救護學院與

消防處人員合照留念。］  

 

 

4 .  消防處的服務承諾  

 

4 . 1  黃旭平先生告知與會者，消防處在 20 19 年 1 月 1 日至 1 0 月 31 日期

間曾處理合共 3 0  21 0 宗火警召喚和 29  329 宗特別服務召喚。在樓宇
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火警召喚中，有 92 . 72 %的個案能夠在規定召達時間內到場處理，高

於處方承諾的 9 2 .5 %。救護服務召喚則共有 6 84  3 10 宗，平均每日

2  251 宗，當中 9 3 . 8 7%的緊急召喚能夠在 1 2 分鐘的目標召達時間內

到場處理。  

 

 

5 .  救護車的保養、維修及更換  

 

5 .1  郭健民先生表示， 2009 年 1 月 5 日至 2019 年 10 月底期間，消防處

共有 671 輛新救護車投入服務，包括按計劃更換的 529 輛救護車和兩

輛救護吉普車，以及新添置的 140 輛救護車。新添置的救護車用以應

付日益增加的救護服務召喚，以及加強維修後勤車隊。此外，消防處

在 2019 至 2020 年度將更換 37 輛市鎮救護車和 12 輛輕型救護車，同

時添置 34 輛市鎮救護車，當中十輛會用於駕駛訓練用途。  

 

 

6 .  防火及救護服務推廣   

 

6 . 1  黃宏亮先生表示，在恆常消防及救護教育工作方面，截至 2019 年 10

月底，已有 141  407 人次參觀消防安全教育巴士。消防處將會繼續派

遣消防安全教育巴士到各區學校和屋邨等地方進行消防安全教育。至

於幼兒消防安全教育計劃，截至 2019 年 10 月底，處方已舉辦 6  187

場消防安全講座，共有 375  018 名幼童參加。在宣傳慎用救護服務方

面，考慮到公眾安全問題，原定於 2019 年 11 月 2 日在荃灣沙咀道遊

樂場舉行的慎用救護服務巡迴展覽取消，下一場展覽暫定於 2020 年

1 月 4 日在慈雲山中央遊樂場舉行。在 2019 年 8 月至 10 月期間，消

防處舉辦了 35 場慎用救護服務教育講座，約有 3  130 名老師及學生

參加。此外，在 2019 年 8 月至 10 月期間，救護信息教育車在全港各

區舉行了 27 次巡迴展覽，約有 2  890 名市民參觀。  

 

 

＜「擊活人心」－自動心臟除顫器課程＞  

6 . 2  小組成員胡少平先生於會議前以書面查詢市民如何報名參加消防處

的心肺復甦法訓練課程。黃宏亮先生回應說，「擊活人心」－自動心

臟 除 顫 器 課 程 旨 在 教 導 公 眾 使 用 自 動 心 臟 除 顫 器 及 施 行 心 肺 復 甦

法，課程長四小時，上課時間一般為上午 9 時至下午 1 時或下午 2 時
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至 6 時。年滿 1 2 歲或以上的公眾人士可在開班日期前兩個月遞交申

請表，處方會於上課前一個月通知申請結果。個別團體如有超過十名

參加者，可申請由處方派員前往指定場地授課。市民可瀏覽消防處網

頁 (h t tp : / / w ww . fs d .go v . hk / ch i / edu ca t io n / am b_ p r es s_ t o_ sh o ck .  h tm l )，

下載有關資料及參加表格。主席鼓勵各小組成員向親友推廣課程，讓

更多市民有機會學習自動心臟除顫器用法及心肺復甦法。  

 

 

＜「打鐵趁熱」宣傳計劃＞  

6 . 3  小組成員夏長才先生於會議前以書面查詢消防處有否繼續推行「打鐵

趁熱」宣傳計劃。黃宏亮先生回應說，處方一直推行此計劃，成效理

想。當有火警發生，事後前線消防人員會趁附近居民對火警記憶猶

新，立即在事故現場向他們進行消防安全教育，加強他們的消防安全

意識。主席指處方亦會按需要邀請消防安全大使協助推廣消防安全訊

息。  

 

 

＜消防安全大使＞  

6 . 4  小組成員楊麗雲小姐於會議前以書面查詢消防處是否仍有舉辦消防

安全大使獎勵計劃，以及會否向消防安全大使頒發獎狀。她認為處方

應安排消防安全大使參加實用課程。另外，她查詢可否透過 W h ats Ap p

或其他流動應用程式向消防處舉報消防安全問題。黃宏亮先生表示，

處方一直有舉辦消防安全大使獎勵計劃，並適時公布向消防安全大使

頒發獎狀的日期及安排。消防安全大使如發現任何火警危險，可致電

消防處投訴熱線舉報，亦可用致電、郵寄或傳真方式通知社區應急準

備課。就楊小姐追問是否會在下一個頒獎典禮同時向兩屆消防安全大

使頒發獎狀，黃先生回應說，處方早前成立社區應急準備課，負責推

行消防及救護服務的宣傳及教育工作，以及提高市民的應急準備意

識。該課正整合消防及救護的宣傳活動及訓練課程，當中包括消防安

全大使獎勵計劃，若定出了具體安排，會適時公布。  

 

 

6 . 5  小組成員陳靖宇先生於會議前以書面查詢處方可否安排小組成員參

加消防安全大使導師課程，讓成員掌握更多消防安全資訊，日後為消

防處出一分力。黃宏亮先生表示，消防安全大使導師課程的主要對象

為需要籌劃消防安全大使課程的人，例如學校老師或機構管理人員。

http://www.fsd.gov.hk/chi/education/amb_press_to_shock.%20html
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市民或機構如認為有需要參加此課程，可聯絡消防處社區應急準備

課。如前所述，社區應急準備課正整合消防及救護的宣傳活動及訓練

課程，計劃增設綜合課程，教授滅火技巧、使用消防安全裝置的方法、

心肺復甦法等。如落實舉辦有關課程，處方會安排小組成員參加。主

席歡迎小組成員踴躍參加課程，加強「識滅火」、「識自救」和「識

逃生」的應急意識，並協助向親友推廣。  

 

 

＜宣傳調派後指引新服務＞  

6 . 6  小組成員曾榮輝先生於會議前以書面讚賞消防處的創意「貼地」，所

製作的網絡短片「閻羅蘭 x 牛頭馬面 @調派後指引」成功吸引市民關

注調派後指引的新服務。黃宏亮先生感謝曾先生對處方製作的宣傳教

育短片給予的肯定，表示處方希望透過短片宣傳調派後指引的目的及

重要性，並教育和提醒市民召喚救護車後應保持在線，只要跟隨指引

做，便有機會成功救人。處方製作網絡宣傳短片，是希望以輕鬆手法

向社區進行宣傳教育，從而提高廣大市民的應急準備意識，授予有關

方法和技巧，以及增進他們在面對危難或突發事故時的應變能力。主

席指短片在網上獲得超過 6 0 萬點擊率，令人十分鼓舞。他又舉述數

宗因提供調派後指引而成功救人的個案，包括指導求助市民運用心肺

復甦法救活心臟停頓的病人，以及協助孕婦順利分娩等。他希望日後

透過不同宣傳渠道，讓更多市民了解新服務的目的並緊記在召喚救護

車後保持在線，跟隨指引，從而幫助更多求助市民。他亦請小組成員

協助宣傳這項服務。  

 

 

7 .  調派後急救指引  

 

7 . 1  主席表示，消防處已在 2018 年 10 月 4 日全面推出優化的調派後指引

服務。截至 2019 年 10 月 31 日，消防通訊中心曾為 640  951 宗（佔

總數 90%）緊急救護服務召喚提供調派後指引，當中可能危及生命的

個案有 10  673 宗，包括心跳或呼吸驟停／死亡（ 5  788 宗）、哽塞（ 1  444

宗）及妊娠／分娩／流產（ 3  441），而最常見的五個傷病類別依次為

內科（腹瀉、暈眩等一般疾病）、呼吸問題、高處墮下／跌倒、昏迷

／幾乎暈倒及胸痛／胸部不適。餘下約 10%個案未能提供調派後指引，

主要原因包括召喚者自行掛線（ 66%）、召喚者拒絕調派後指引（ 15%）、

第三方／第四方召喚者（ 5%）及救援人員已到達事故現場（ 4%）等。  
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8 .  非法加油活動  

 

8 . 1  與會者同意於下次會議刪除此項目。  

 

 

9 .  食肆霸佔後巷作煮食用途  

 

9 . 1  與會者同意於下次會議刪除此項目。  

 

 

1 0 .  應對極端天氣  

 

1 0 .1  與會者同意於下次會議刪除此項目。  

 

 

1 1 .  迷你倉的規管  

 

1 1 .1  與會者同意於下次會議刪除此項目。  

 

 

1 2 .  在蓮塘／香園圍口岸進行演習  

 

1 2 .1  與會者同意於下次會議刪除此項目。  

 

 

1 3 .  高科技消防設備  

 

1 3 .1  與會者同意於下次會議刪除此項目。  

 

 

1 4 .  消防局電閘  

 

1 4 .1  鄧榮華先生匯報，小組成員廖榮康先生曾在上次會議查詢灣仔消防局

及尖沙咀消防局的電閘經常打開一事。兩間消防局對出分隔車路的自
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動閘杆更換工程已獲撥款，機電工程署正進行招標程序，兩項工程預

計將於 20 19 年 12 月展開，於 20 20 年 3 月完成。進度已於上次會議

記錄的會後補註中說明。  

 

 

新議事項  

 

1 5 .  聚眾活動期間的前線救援工作  

 

1 5 .1  以下小組成員在會議前以書面就消防處在近月聚眾活動期間的前線

救援工作情況表達關注－  

 

⚫  小組成員羅德勝先生感謝消防處在近日香港連串聚眾活動期間

冒着極大危險繼續進行前線滅火及救援工作。他查詢處方有否因

應近期的社會局勢更新工作指引，確保前線人員在暴力環境中仍

可安全地執行職務。  

 

⚫  小組成員陳靖宇先生表示，聚眾活動中道路被睹，阻延了消防及

救護車輛到場及救護車輛運送傷病者到醫院。他查詢處方有何對

策，例如會否與運輸署交通控制中心及警務處等舉行跨部門演習，

以縮短救援車輛抵達事故現場及運送傷病者到醫院的時間。  

 

⚫  小組成員陳靖宇先生表示，近日的社會運動導致求救個案大增，

消防及救護人員均承受沉重的工作壓力。對於他們的表現，市民

留下深刻印象，他本人亦給予高度評價。  

 

⚫  小組成員關鎮光先生表示，據悉近期消防及救護服務召喚的召達

時間均未能達至消防處的服務承諾。他詢問處方有何應變計劃

( C on t in gen cy P l an )，以及是否有延誤救援或導致財物損失的個案。

如 有 ， 處 方 有 否 就 這 些 個 案 進 行 損 壞 情 況 評 估 ( D am age  

A s se ss men t )。  

 

⚫  小組成員葉偉傑先生表示，香港近期的聚眾活動對消防處的救援

工作造成影響，他詢問處方如何應對。  

 

⚫  小組成員曾榮輝先生感謝消防處人員過去數月的辛勞和付出，認



10 

 

為社會氣氛如此緊張，環境如此艱難，消防及救護人員仍然堅守

崗位，盡力提供高質素服務，達至服務承諾，實在值得表揚。  

 

主席感謝小組成員對處方在聚眾活動期間的救援行動表達關注，並分

享藍田休班警員受襲一事中消防人員的處理手法。他續請黃旭平先生

報告處方為應付聚眾活動所採取的措施。黃先生稱，示威及聚眾活動

已持續數月，暴力不斷升級，對社會造成嚴重破壞。示威者肆意縱火

和投擲汽油彈，以快閃形式堵路，令全港多處主要幹道受嚴重阻塞，

完全漠視這些行為可能引起的嚴重後果，亦令消防處的緊急服務大受

影響。為了應付這些事件，處方採取以下各項措施：  

 

[行動部署 ]  

針於不同地區的聚眾活動的性質、遊行路線、集會地點及沿途建築物

等各方面進行風險評估，並制定應急預案，預早調配既有和額外的消

防車及救護車至風險較高的地點戒備。  

 

前線人員會與消防通訊中心保持緊密聯絡，實時監察現場情況。如有

事故發生，需要消防或救護服務，處方會主動即時調派前線人員趕赴

現場，務求為市民提供最迅速和適切的緊急服務。  

 

[清理路障 ]  

聚眾及暴力事件中不時有人用障礙物堵路，不但對社會大眾造成不便，

亦對消防處的緊急服務構成影響。處方近日已提醒前線人員，如資源

許可，又不影響緊急服務及行動效率，可在安全情況下協助將堵路的

障礙物移開，讓道路使用者能通過，而消防及救護車輛亦可趕赴事故

現場。  

 

[行動指引 ]  

消防處一向十分重視並致力保障前線人員應對不同環境及挑戰時的

工作安全，故已制定處理暴力事故的行動指引，以保障屬員安全。指

引旨在提醒前線人員於處理衝突或暴力事故時，在可行情況下，必須

以協助有需要人士及拯救傷者為先，並務必進行風險評估，時刻留意

自身安全。示威活動日趨激烈及暴力，策略亦由當初集中於固定地點

進行演變為採用快閃及高流動性形式，同時在不同地點甚至地區進行。

事故現場形勢多變難測，原本安全的地區可能瞬間變成危險的熱區，

對前線人員帶來極大挑戰。因此，處方有必要在現行處理暴力事故的
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指引中補加相關資料，提醒屬員處理這類事故時需要注意的事項，包

括保障自身安全的方法、與警方的分工等。處方已於 20 19 年 1 1 月

1 2 日向屬員發出補充指引，讓他們了解有關安排。  

 

黃宏亮先生補充，部門的專責人員亦會在聚眾活動期間密切監察在各

大社交媒體及平台流傳的訊息，如認為何者可能引起市民對消防及救

護人員工作的誤解，會即時向訊息涉及的前線人員了解，按需要透過

Faceb oo k 專頁澄清，以釋除公眾疑慮。  

 

主席作出總結，表示近月的聚眾活動前所未見，為應付這段期間的滅

火和救護工作，處方不斷檢視並更新相關的行動指引，以保障屬員的

工作安全；此外，又因應聚眾活動的發展，在各分區設立指揮中心，

抽調行動組及防火組人員提供支援，亦調派消防及救護車輛到策略性

位置，務求提高滅火救援效率。至於裝備及工具方面，處方早前已採

購一批防毒面罩，連同其他防護裝備分發給各單位，確保屬員執勤時

安全。主席感謝小組成員對事件的關注，並希望社會早日回復平靜。  

 

 

1 6 .  後備消防隊  

 

1 6 .1  小組成員關鎮光先生在會議前以書面表示，他知悉消防處招聘人手出

現困難，認為個別職位或未必需要由軍裝人員擔任。此外，他詢問處

方會否考慮參考六、七十年代的做法，成立後備消防隊，支援正規消

防員，應付天災或不可預計的情況。鄧榮華先生回應說，消防處曾在

六、七十年代設有後備消防隊，但由於愈來愈多滅火救援工作需要具

備豐富專業知識及經驗才能應付，所以後備消防隊在 19 75 年解散，

此後所有消防人員職位均由經過專業訓練的全職人員擔任。處方一直

有足夠人手和資源，為市民提供適切的滅火救援及緊急救護服務，此

外，處方也不時檢視現有人手及編制，按實際需要及社會發展適時爭

取更多資源。部門現時暫無考慮成立後備消防隊。至於招聘困難的問

題，消防處已開始以全年招募方式招聘消防隊長，希望聘得合適人選

擔任滅火救援工作。主席總結時表示，隨着社會不斷進步，現時消防

處配置的工具及裝備愈趨多樣化；另外，由於火警情況愈見複雜，所

需的滅火救援技巧亦更趨專業。如重新成立後備支援隊，相信在訓練

及監察其表現水平方面均會有一定難度。至於關先生建議個別職位改

由文職及技術人員擔任，以騰出軍裝人員擔任前線工作，事實上，處
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迮一直因應各個職位的工作需要妥善安排人手，現時防火組個別崗位

已由技術人員或工程人員擔任；至於其他由軍裝人員擔任的崗位，均

需要專業的滅火救援知識，故不能由文職人員取代。為加快招募，消

防處已開始以全年招募方式招聘消防隊長，並在維持入職要求不變的

大前提下，盡量縮短招聘程序。曾榮輝先生建議消防處參考警方附設

輔警的做法，讓曾接受適當訓練的人士處理性質較近文職的工作，例

如社區應急準備、樓宇巡查等事務。主席表示，處方一直檢視各單位

的工作需要，並安排合資格的專職人員擔任有關工作。社區應急準備

課人員需具備滅火救援及救護的專業知識及工作經驗，方能向市民推

廣及講解這方面的訊息；在樓宇巡查方面，負責人員須檢查消防設備

及裝置能否配合滅火救援策略及行動，因此亦需具備專業的滅火救援

知識。有關監管工作未必能由一般物業管理人員或消防設備承辦商進

行。  

 

 

1 7 .  樓宇更新大行動 2 .0 及消防安全改善工程資助計劃  

 

1 7 .1  小組成員關鎮光先生在會議前以書面表示，市區重建局（市建局）早

年推出樓宇更新大行動 2 . 0（ 2 .0 行動）及消防安全改善工程資助計劃

（消防資助計劃），他詢問市民應循何途徑申請消防安全改善工程方

面的資助。黃宏亮先生回應指，為保障公眾安全，行政長官在 2 01 7

年施政報告中宣布分別撥款 3 0 億元和 2 0 億元，夥拍市建局推出 2 .0

行動及消防資助計劃，目的是資助「三無大廈」（即沒有業主立案法

團、沒有居民組織及沒有聘用物業管理公司的大廈）適時而妥善進行

樓宇維修。上述兩項計劃於 20 1 8 年 7 月 9 日開始接受申請，申請人

可於 20 1 8 年 1 0 月 3 1 日前透過網上、郵寄或親身遞交方式將申請表

及 所 需 文 件 交 回 市 建 局 ， 詳 情 可 瀏 覽 市 建 局 的 樓 宇 復 修 平 台 網 站

( h t tp s : / / b rp l a t fo rm .o r g . hk / t c / s u bs i d y - a n d -  as s i s t an ce ) 。 首 輪 共 收 到

2  57 0 宗申請，消防處已批核 1  93 0 宗。此外，行政長官在 20 1 9 年施

政報告中宣布，政府計劃加強 2 . 0 行動及消防資助計劃，增撥資源推

展兩項計劃的執行工作，協助更多有需要的業主妥善維修及保養樓

宇。黃先生請小組成員瀏覽該計劃的相關網站，以了解更多細節及安

排。  

 

 

 

https://brplatform.org.hk/tc/subsidy-and-%20assistance
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其他事項  

 

1 8 .  追蹤救護車行車路線  

 

1 8 .1  小組成員陳靖宇先生建議消防處與相關部門進行演習，利用直升機在

高空拍攝及追蹤救護車位置（ H el i cop t e r  Th eo r y），實時計算前往醫

院的最短路程，務求將傷病者更快送到醫院。郭健文先生感謝陳先生

的意見，指處方一直檢討行動策略及部署，應付近日聚眾活動期間的

滅火及救援需求。第一，在籌備工作方面，處方與相關部門（包括警

務處、醫院管理局等）會定期召開會議及進行演練，以應付突發的大

型事故。第二，考慮到公眾安全問題，處方已制定並一直更新應變計

劃，處理涉及大量傷者的事故，以盡快將傷者送到醫院治理。第三，

處方會按實際需要，在各分區設立救護行動支援中心。指揮人員會向

現場前線人員提供支援，並與相關部門加強協調，令傷病者能盡快到

醫院接受治療。處方會繼續留意事態發展，改善工作安排。  

 

 

1 9 .  餘無別事，會議於晚上 7 時 4 0 分結束。  

 

 

 

 

消防處  

2 0 20 年 2 月  


